

fum que la sainte Famille laissait après elle dans ces sanctuaires bénis, les Franciscains conçurent une tendre dévotion pour l'illustre Epoux de Marie Immaculée dont ils ont toujours été les fervents serviteurs. Sans doute le culte de saint Joseph était déjà établi dans l'Eglise grecque; mais nos religieux s'empressèrent de l'accueillir dans leurs couvents de Terre-Sainte, d'où ils le propagèrent ensuite dans leurs maisons d'Occident.

Parmi les Frères-Mineurs de l'observance, qui se distinguèrent par leur zèle à promouvoir la dévotion à saint Joseph, brille au premier rang saint Bernardin de Sienne. Ce grand apôtre de l'Italie publiait fréquemment dans ses discours les gloires, les grandeurs et les vertus du virginal Epoux de Marie, s'efforçait d'inspirer aux peuples l'amour, la dévotion, la confiance envers ce glorieux Patriarche. « On ne peut douter, dit ce saint, que Jésus-Christ, qui pendant sa vie mortelle rendait à saint Joseph le respect et l'obéissance qu'un fils doit à son père, ne lui ait conservé dans le ciel ses sublimes prérogatives et ne les ait même perfectionnées. Si le divin Sauveur, ajoute-t-il, a voulu, pour satisfaire sa piété filiale, glorifier le corps aussi bien que l'âme de la très sainte Vierge, au jour de son Assomption, on peut croire pieusement qu'il n'aura pas moins fait pour saint Joseph, si grand entre tous les Saints, et qu'il l'aura ressuscité en corps et en âme, le jour où, s'étant ressuscité lui-même, il a fait sortir tant d'autres saints Patriarches de la poussière du tom-

---

Conception de la sainte Vierge. La fête de saint Joachim fut établie dans l'Ordre en 1399, en même temps que celle de saint Joseph. Ces fêtes ne furent étendues à l'Eglise entière que beaucoup plus tard. Les Franciscains de l'Observance desservent et entretiennent en Palestine le sanctuaire de la Visitation, où retentit pour la première fois le *Magnificat*, le sanctuaire de la Transfiguration, sur le mont Thabor, et à Cana, le lieu où s'accomplit le premier miracle du Sauveur. Ils possèdent enfin les sanctuaires de la naissance de saint Jean-Baptiste, de la maison de saint Jacques le Majeur, près de Nazareth, la chapelle de Sainte-Madeleine, où Notre-Seigneur apparut après sa résurrection à l'illustre pénitente, ainsi que tous les Saints Lieux à jamais vénérables, où s'accomplirent les grands mystères de la Naissance, de la Vie et de la Passion du divin Rédempteur.